



今月は師走…。いえ、「学校は、毎月が師走です！」

校長 赤羽 洋治

10月11日に行われた将棋の第71期王座戦五番勝負第4局、永瀬拓矢王座（1勝）と挑戦者・藤井聡太七冠（2勝）の対戦。両者ともに5時間の持ち時間を使い切り、1手60秒の秒読みが続く中、人工知能AIの形勢評価は、「99対1」と永瀬王座の圧倒的優勢を示していました。しかし、多くの人が永瀬王座の勝利を確信した直後の123手目、自身の読み手順の読み間違えに気付いた永瀬王座は天を仰ぎ、タイトルは、藤井聡太七冠へと転がり込みました。1手60秒以内という制約の中での判断ミス、永瀬王座は、言い訳にはしていません。



近年、多くの報道に見られる「多忙化」や「ブラック化」と呼ばれている学校の職場環境ですが、教育現場で重大事案が発生した際の「時間が無かったので、適切な対応が取れませんでした。」も、プロの教育者にとって正当な理由にはならないことは、言うまでもありません。しかし、…。

教員の働き方が焦点となった報道が数多くされるようになってから数年が経過し、いわゆる「働き方改革」が徐々に進んでいます。

埼玉県教育委員会は、「学校における働き方改革を進めることで、**学校教育の質を高め**ます！」と明言しています。そして、具体的には、**教職員の**

①**児童生徒と向き合う時間の増加**、②**授業準備時間の確保**、③**心身の健康の維持増進**を目指しています。

つまり、埼玉県教育委員会が、単純に教職員の仕事を少なくしたり、楽をさせたりすることを目的としているのではないことは、明白です。以上の①から③を、よく見聞きする【教育ワード】と関連付けながら、考えを述べます。

- ①【**教育は、人なり**】とは、「教育に最も大切なのは人間性であり、人と人とのよりよい関係（信頼関係）をつくることができるかどうかによって、その成否はかかっている。」という意味です。子供たちとじっくりと向き合い、全身全霊で教育育てる**教職員集団**でありたいと考えます。
- ②【**教師は授業で勝負する**】と言われるように、この力量が「教育のプロ」のプロたる所以です。十分な授業準備を行うことで子供の興味・関心を高め、**将来に必要な学力をしっかりと保障することは、教師の使命**です。
- ③【**ワーク・ライフ・バランス**】を保ち、心身共に健康な教職員こそが、**人間性豊かでユーモアにあふれる教育を行うことができます**。また、教職員自身の“家族や身近な人との大切な時間”が、**子供（児童）への愛情あふれる指導・支援**へとつながっていきます。

埼玉県では、令和6年度末までに「**時間外在校等時間を毎月45時間以内、かつ、年間360時間以内**」の**100%達成を必達目標**としています。さて…、

時間外在校等時間【**東小の実態<令和4年度実績>**】はというと、

- ・教職員の月平均 42時間29分、**月平均45時間以内の教職員 50%**
- ・教職員の年平均518時間24分、**年間360時間以内の教職員 17%**



であり、**100%達成には程遠い実態**であることがわかります。そこで、**校長の強いリーダーシップ**で、来年度からの学校行事や日課表等を大幅に組み替えるなどし、**働き方改革を断行**していきます。

【**家庭・地域の方に関係する一例**】として<12月現在の案>

- ・登校時刻は午前8時からの10分間（現在は午前7時50分から） ・長期休業中の課題の精選
- ・日課表変更で下校時刻を10～15分早く設定 ・毎月1回の「ふれあいデー」は、給食後に下校
- ・運動会「東っ子スポーツ day」の1学期開催 ・通知表の年2回発行<10月上旬と3月下旬>
- ・東っ子合唱団の地域移行 ・PTA改革への協力

ただし、**スクラップ アンド ビルド**が大切です。**教育課程と関連がある教育活動で、教育効果が高いと認められるもの**は、当然、新たに取り入れて（ビルドして）いかなければなりません。

すべては、**「子供たちのより良い将来のために！」**
そして、**「教職員が使命感に満ち、生き生きと活躍する教育現場を構築するために！！」**
チーム東小（家庭・地域、PTA）の皆様による、御理解と御協力が不可欠です。

本に親しむことができる児童をめざして

先月の学校だより「本の選択は人生のせんたく」にもあるとおり、本校では読書活動の推進を重点目標の一つとして取り組んでいます。週末読書の奨励や学校応援団による読み聞かせの成果があり、学校図書館の本の貸し出し数は、増加を続けています。**(昨年度同時期では、1万8606冊の貸し出し数でしたが、今年度は、1万9592冊の貸し出しです)**。読書に良く親しむことができると、次のような効果があると言われてしています。

- ①心が豊かになる。人にも優しくなれる。
- ②学力が向上する。特に「国語」の読解力。もちろん、他の教科も伸びる。
- ③世界が広がる。知的好奇心が満たされ、次への挑戦の意欲も出てくる。人生の選択肢が増える。

読む本を児童が「選ぶ」読書は、主体的に活動する力を伸ばします。東小の学校図書館では、子供たちが本に親しめるようにと、図書支援員さんや図書委員が季節にあったレイアウトにしたり、社会で話題になっている本のコーナーを設置したりしています。これからもたくさんの本に出会い、お気に入りの1冊を見つけてほしいと思います。

☆貸し出し冊数☆ ～「お気に入りの1冊をみつけよう！」～ ※ 数値は冊数

	1年	2年	3年	4年	5年	6年	なかよし	計
4月	111	443	474	579	229	125		1961
5月	793	805	816	822	429	366	38	4069
6月	655	1002	897	1149	341	240	0	4284
7月	343	518	363	444	196	179	47	2090
9月	443	832	651	978	319	160	4	3387
10月	671	866	716	1051	308	167	22	3801
合計	3016	4466	3917	5023	1822	1237	111	19592
1人当たり	31.7	33.8	29.9	36.1	16.0	9.0	3.7	25.2

《東小学校学校運営協議会委員リレーエッセイ》 齋藤 純子 委員

25年間いろいろな形で東小学校の活動に携わらせていただいている齋藤です。小学校では将来に向けての勉強も沢山していきますが、将来のことだけではなく、今の時間を大切に、ひとりひとりの個性を引き出し活躍できる場でもあって欲しいと考えております。そのためには子どもたちだけではなく周りの環境、大人の手助けが大切です。また、子供たちの「今」に合わせて学校運営をしていくために現状より更に周りの環境を整えていくことが必要だと思っております。先生方、保護者の皆様、地域の皆様には子供たちが困っているときには手を差し伸べ、時には見守り、より良い環境で過ごせるようにご協力をお願い致します。微力ながら尽力いたします。よろしくお願い致します。

《救命の連鎖の一員になる！！》～心肺蘇生体験学習～

東小学校では、5年生の児童を対象に「心肺蘇生体験学習」を実施しています。胸部から上の模型を用いて、胸骨圧迫の体験をしたり、体験用AEDを活用して、AEDについての学びを深めたりしています。心肺蘇生の方法に触れることで、身近な方に方が一のことになってしまった場合に、救命の連鎖の一員になってくれれば、と願っています。

心肺蘇生法を身に付けよう！！～倒れている人がいたら～

- ①声をかけて肩をたたく。意識がないときは、119番とAED。
- ②両手を重ね、胸の中央を強く30回押す(胸骨圧迫)。
- ③(可能ならば)気道を確保し、息を2回吹き込む。
- ④AEDが到着したら、AEDで心臓に電気ショック。



12月の生活目標

『しっかり手あらいをし、健康にすごそう』

12月の行事予定 (都合により変更になる場合があります)

日	曜日	行事予定
1	金	個人面談⑥ 特日課5時間 さわやか相談室相談員来校日
2	土	第3回PTAリサイクル
3	日	
4	月	なかよし交流会
5	火	学年・教材費振替 4年生社会科見学(利根大堰方面) スクールカウンセラー来校日
6	水	特日課5時間授業
7	木	特日課5時間授業 第4回学校運営協議会
8	金	特日課5時間授業
9	土	令和5年度ぐるっとくん地域めぐり作戦
10	日	
11	月	特日課5時間授業(1年生は特別日課4時間) 地域学校保健委員会 よむよむタイム
12	火	特日課5時間授業
13	水	クラブ⑧(12月)
14	木	全校5時間授業⑩
15	金	特日課5時間授業に変更 4年生琴体験学習
16	土	
17	日	
18	月	
19	火	給食終了日 5時間授業 上尾市立小学校学力調査2~6年生(国語・算数)
20	水	3時間授業
21	木	3時間授業
22	金	2学期終業式 3時間授業
23	土	
24	日	
25	月	冬季休業日
26	火	冬季休業日
27	水	冬季休業日
28	木	冬季休業日 ウィンターリフレッシュウィーク 学校閉庁
29	金	冬季休業日 学校閉庁
30	土	冬季休業日 学校閉庁
31	日	冬季休業日 学校閉庁



1月の主な行事予定 (抜粋)

日	曜日	主な行事
6	土	冬季休業日
8	月	成人の日
9	火	3学期始業式(生活朝会1月) 3時間授業
10	水	3時間授業
11	木	給食開始 4時間授業
12	金	5時間授業 身体測定(3・4年生)
13	土	
14	日	
15	月	通常日課開始
17	水	委員会⑨(2月)
18	木	全校5時間授業⑫
19	金	特別日課 3年生社会科見学
20	土	上尾市特別支援学級等児童生徒合同作品展(東小開催)
23	火	5年生社会科見学
24	水	体育朝会④(体力向上) クラブ⑨(1月)
25	木	第5回学校運営協議会
31	水	生活朝会⑩(2月) 委員会⑩(3月)

11月の教育活動から

東小フェスティバル(11月4日)

P T A主催の東小フェスティバルが開催されました。今年は、前・後半の二部制での実施となりましたが、昔遊びやゲーム、食品販売、バザーなど、たくさんの方々の協力によって、楽しいフェスティバルとなりました。



交通安全教室(11月9日)

警察官から交通安全についてお話をいただきました。交通ルールや自転車点検、高学年は車の内輪差など、命を守る学習をしました。これからも交通事故0を続けていけることを願っています。



東っ子音楽会(11月11日)

土曜日に音楽会を実施しました。たくさんの保護者の方に子供たちの頑張りをみていただけました。学年の良さを生かしたすてきな発表に、大きな拍手が送られました。児童たちは、協力することの素晴らしさや音楽の楽しさを実感する場となりました。



点字・アイマスク体験<4年生>(11月15日)

福祉協議会の方を迎えて、福祉体験を行いました。知っていることとやってみるものの違いに驚きながらも、意欲的に学習しました。今後の総合の学習がより充実したものになりそうです。



修学旅行<6年生>(11月16日、17日)

栃木県日光方面へ行ってきました。天気により予定変更もありましたが、奥日光の大自然を感じたり、世界遺産等の歴史的建造物から、人類の英知を感じたりと、有意義で思い出に残る旅行となりました。



上尾市小・中学校音楽会<5年1組>(11月21日)

校内オーディションで選ばれた5年1組が代表で参加しました。本番に向かってクラスの気持ちを一つに、日々の練習を通して上達していきました。11月15日には、音楽朝会で全校を前に発表し、大きな拍手をもらっていました。

